

LA
COMMUNAUTÉ
DES CHRÉTIENS
en Suisse romande

Mouvement pour un renouveau religieux
Automne 2025



Les évangiles pour chaque semaine

Évangiles communs aux adultes et aux enfants, sauf quand c'est précisé.

Saint-Michel

29 septembre	Matthieu	22, 1-14
5 octobre	Matthieu	22, 1-14
12 octobre	Apocalypse	12, 1-18
19 octobre	Éphésiens	6, 10-19
26 octobre	Apocalypse	19, 11-21

Temps trinitaire

2 novembre	Apocalypse	1, 9-20
9 novembre	Apocalypse	3, 14-22
16 novembre	Apocalypse	4, 1-11
23 novembre	Apocalypse	21, 9-27

Avent

Enfants

30 novembre	Luc	21, 25-37	<i>Luc 1, 26-38</i>
7 décembre	Luc	21, 25-37	<i>Luc 1, 39-56</i>
14 décembre	Romains	8, 18-27	
21 décembre	Philippiens	4, 4-9	

Noël

25 décembre		
Minuit	Matthieu	1, 1-24
Aube	Luc	2, 1-20
Jour	Jean	21, 15-25

En couverture :

« *Le jugement dernier* » (1443-1452), Rogier van der Weyden

Chers membres et amis des communautés de Genève et Lausanne

Le tableau en couverture montre St. Michael devant le Ressuscité. Le Ressuscité et Michael représentent le tableau central d'un polyptyque dans l'Hôtel-Dieu des Hospices de Beaune. Cet Hôtel était depuis 1443 un lieu de guérison pour les malades. Les tableaux de ce polyptyque étaient fermés en semaine et ouvertes pour l'office du dimanche en présence des malades.

Nous voyons sur ce tableau Michael, qui se tient droit devant le Ressuscité. Michael porte avec les doigts de sa main droite une balance avec deux plateaux. Un homme s'agenouille sur le plateau de droite et probablement une femme sur le plateau opposé. Les deux personnages sont nus. Le plateau avec l'homme de droite se penche vers la terre. Le plateau de gauche s'élève vers le ciel. En dessous des deux plateaux au niveau des pieds de Michael se trouvent deux autres personnages, nus aussi. Un homme sur la gauche semble s'extraire de la terre et une femme sur la droite a l'air d'être prise dans la terre.

La balance rend visible l'attrait des personnages ainsi pesés pour la gravité de la terre. Dans ce sens l'homme sur le plateau de droite est plus attiré par la terre que le personnage opposé. La balance de Michael révèle le poids relatif à autrui. L'indication de la balance sera sans signification sans le personnage sur le plateau opposé. La balance de Michael nous montre avec précision que l'homme sur le plateau de droite pèse plus lourd que le personnage sur la gauche. Michael mesure, il révèle, il rend visible. Le résultat de cette révélation ne dépend pas de lui mais des deux personnages sur la balance.

Qui décide donc sur l'occupation des deux plateaux de la balance ? Avec cette question dans l'esprit nous pouvons comprendre la présence du Ressuscité devant lequel se tient Michael. Le Ressuscité est aussi notre maître du destin karmique. C'est Lui qui détermine avec qui nous montons sur la balance. Une détermination de la plus grande importance, car c'est elle qui provoque les mouvements montants et penchants de la balance

Avec cette prise de conscience, le processus de pesée n'est pas encore terminé. Ce processus nécessite Michael avec sa balance, il nécessite le Ressuscité pour déterminer les personnages à peser et il nécessite le personnage qui reconnaît le résultat. Il faut trois parties pour finaliser le processus de pesée. Michael qui tient la balance, le Ressuscité qui la charge et nous les hommes qui reconnaissent le résultat comme contraignant.

Nous allons vivre cette reconnaissance au moment où nous sommes nous-même sur la balance. A ce moment après la mort et devant une nouvelle incarnation nous ne discutons pas sur des failles techniques de la balance, où sur les qualités morales d'autrui. Il y aura tout simplement l'effet de monter ou de descendre. Nous devons vivre cette expérience afin d'accepter le résultat comme contraignant pour le futur. Ce moment viendra pour chacun de nous et le temps de la St. Michel peut nous y préparer.

La posture de Michael devant le Ressuscité nous rappelle l'insertion de la St. Michel entre le Credo et l'Offertoire. Celle-ci nous indique que nos cœurs devaient se tourner vers « Lui » qui se tient devant Dieu le Fils afin que l'Esprit guérissant puisse œuvrer en nous. Rogier van der Weyden a mis en œuvre cette demande et il a peint Michael qui se tient devant le Ressuscité pour que l'Esprit guérissant puisse œuvrer dans les malades qui contemplent ce tableau.

Cet esprit guérissant peut aussi œuvrer en nous. Nous pouvons commencer à nous préparer à ce moment où nous montons nous-mêmes sur la balance. Chaque rencontre avec autrui est une possibilité de travailler sur notre sens de compassion et de reconnaissance. Nous pouvons nous questionner nous-mêmes. Où-serais-je si cette personne montait sur la balance avec moi ? Serais-je capable de reconnaître que mon poids le ferait monter ? Serais-je capable de le rencontrer ainsi avec reconnaissance ? Est-ce-que je serais capable de vraie compassion si je devais voir l'autre descendre sur son plateau ? Avec cet exercice de préparation nous pouvons développer nos sens de compassion et de reconnaissance intérieur, et ce sens intérieur pourrait en fur et à mesure nous diriger intimement vers des réponses justes.

Cet exercice peut ainsi nous préparer pour notre futur. Le moment venu nous aurons le devoir d'admirer avec reconnaissance l'opposé qui monte. Nous aurons le devoir de montrer notre vraie compassion pour ceux qui descendent. Le temps de la St. Michel pourrait être le moment de nous y préparer afin que l'Esprit guérissant puisse remplir notre cœur avec amour pour l'autre. Pour la guérison de nous-même et surtout de l'humanité entière.

Bien cordialement,

Sebastian Schütze

ACTIVITÉS RÉGULIÈRES à GENÈVE

Chapelle Michaël
Chemin de Sur-Beauvent 4 - 1232 Confignon

L'Acte de consécration de l'Homme

Les 1^{er} et 3^{ème} dimanches du mois et jours fériés officiels à 9h30 :
5 et 19 octobre ; 2 et 16 novembre ; 7 et 21 décembre

Le jeudi environ 2 fois par mois à 9h30 :
2 et 16 octobre ; 6 et 20 novembre ; 4 et 18 décembre

L'entretien sacramental

Sur rendez-vous avec le prêtre : Sebastian Schütze

L'Office dominical pour les enfants

Les 1^{er} et 3^{ème} dimanches du mois à 10h40 :
5 et 19 octobre ; 2 et 16 novembre ; 7 et 21 décembre

Cours de religion

Le 3^{ème} dimanche du mois à 11h00 :
19 octobre ; 16 novembre ; 21 décembre

L'évangile de Matthieu

Lecture et échange, le jeudi à 10h30 :
2 et 16 octobre ; 6 et 20 novembre ; 4 et 18 décembre

Groupe d'échange à Annecy sur l'évangile de Jean

Le jeudi à 15h00 : 16 octobre ; suite à convenir

Réunion des/du comité(s)

Une fois par mois à 16h30 : 30 septembre ; 28 octobre ; 18 novembre et 16 décembre

Comités réunis le samedi de 10h00 à 17h00 : 15 novembre à Genève

Réunion communautaire

Le dimanche à 11h00 : 2 novembre

Moment pour les défunts

Le vendredi à 18h00 : 7 novembre, suivi d'une clôture cultuelle

ACTIVITÉS RÉGULIÈRES à LAUSANNE (VAUD)

Rue de l'Industrie 6
1005 Lausanne

L'Acte de consécration de l'homme

Les 2^{ème} et 4^{ème} dimanches du mois à 9h30 :

12 et 26 octobre ; 9, 23 et 30 (5^{ème} dimanche du mois) novembre ; 14 décembre

Le samedi précédent le 4^{ème} dimanche à 9h30 :

25 octobre ; 22 novembre

L'entretien sacramental

Sur rendez-vous avec le prêtre : Sebastian Schütze

L'Office dominical pour les enfants

Le 2^{ème} dimanche du mois à 10h45 : 12 octobre ; 9 novembre ; 14 décembre

Cours pour les confirmands

Le 2^{ème} dimanche du mois à 11h00 : 12 octobre ; 9 novembre ; 14 décembre

L'évangile de Jean

Échange, les samedis à 10h30 : 25 octobre ; 22 novembre

Café convivial

Après l'Acte de consécration : 26 octobre ; 23 et 30 novembre

Réunion des/du comité(s)

Le samedi à 13h00 ou 18h00, une fois par mois : 25 octobre à 13h00

Comités réunis le samedi de 10h00 à 17h00 : 15 novembre à Genève

Rencontres « sur le seuil »

Les samedis 4 et 18 octobre, 15 novembre de 14h00 à 16h00, suivi d'un moment convivial et d'un cercle de biographie de 16h30 à 17h30.

Etude : « La mort et au-delà », conférences de Rudolf Steiner, échanges, contemplations d'images de Gerhard Reisch. Infos auprès de Frédérique List : 079 589 60 68/frederique.list@bluewin.ch

Moment pour les défunts

le samedi à 16h00 : 1er novembre

Nouvelles de la Communauté en Suisse romande

Rappel à la confirmation

Les confirmations prochaines pour Lausanne et Genève auront lieu le 5ème dimanche de Pâques, 3 mai 2026 dans la chapelle Michael de Genève. Les confirmations seront pour les enfants qui vont à la 8ème classe maintenant ou qui auront entre 13 et 15 ans en printemps 2026. Il y aura des classes de préparation une fois par mois après l'Office dominical pour les enfants. Si vous souhaitez que vos enfants participent à la préparation merci d'inscrire les enfants concernés auprès de Sebastian Schütze.

Adresse de Françoise Bihin

Françoise Bihin a déménagé à Bienne. Ses nouvelles coordonnées sont :

Au petit chêne 7, CH – 2502 Bienne, bihin@communaute-des-chretiens.ch,
+41 78 638 25 38

Célébrations à Noël

Les offices de noël à minuit, l'aube et le matin ont été célébré en 2024 à Genève. Pour 2025 ces célébrations sont planifiés à Lausanne. Le premier office de noël à Genève est donc prévu pour le 26 décembre. Néanmoins j'ai demandé s'il y a un collègue qui pourrait venir célébrer les trois offices de noël à Genève en français. Je n'ai pas eu de réponse positive jusqu'à la dernière mise en page du programme.

Nouvelles de la communauté de Genève

Moments pour les défunts

Comme l'année dernière vous pouvez librement apporter des poèmes, le chant, la musique ou des témoignages en mémoire de défunts. Ces apports sont encadrés d'une courte contemplation de Sebastian Schütze et une clôture cultuelle à la fin. Afin de préparer ce moment merci d'annoncer si possible vos apports préalablement à Sebastian Schütze.

Mot du Comité de Genève

Chers membres, chers amis,

Il est rare que nous devions ajouter non pas un, ni deux, mais trois rangs de chaises au fond de la chapelle pour un office! Celui du 31 août 2025 fût de ceux-ci. Il a été célébré par nos deux prêtes et le recteur pour formaliser la passation de la charge de la communauté de Genève entre les deux prêtes. Après l'office, toujours dans la chapelle, Leni nous a fait une belle rétrospec-

tive des faits marquants de la communauté à Genève. Nous avons salué la richesse et l'ouverture des apports de Françoise, par les conférences, les groupes d'études, les expositions, les concerts, les invitations de conférenciers, les envois réguliers des évangiles, les fêtes... Nous la remercions de tout cœur pour son engagement ainsi que Luc et nous leur souhaitons une bonne santé et une retraite active! Et qui sait, cette activité permettra peut-être que nous bénéficions encore de conférences passionnantes! Notre nouveau prêtre a pris la parole pour brièvement se présenter: vous êtes nombreuses et nombreux à connaître Sebastian et peut être aussi Yolande Gregor-Smith sa femme, tous deux nouvellement mariés! Félicitations pour ces engagements et bienvenue à Genève.

Les festivités se sont poursuivies, accompagnées par un soleil radieux, autour d'un repas sous l'auvent de la chapelle. Nous avons pu goûter à toutes sortes de bonnes choses dont la raclette! Merci à Didier notre racleur attitré, merci à Leni pour la rétrospective, à tout ceux qui ont organisé cette fête et merci à vous toutes et tous pour votre participation joyeuse et nombreuse! La fête s'est sereinement terminée dans l'après-midi.

Pendant que je suis aux remerciements, j'aimerais remercier toutes et tous ceux qui ont répondu favorablement à notre appel financier. Notre situation fragile l'est un peu moins à chaque don!

Chaleureusement, pour le comité Antoine Hayoz

Nouvelles de la communauté de Lausanne

Mot du Comité de Lausanne

Le dimanche 24 août, nous avons célébré avec notre recteur Michael Bruhn l'au-revoir de Françoise Bihin et la bienvenue à notre nouveau prêtre Sebastian Schütze. Nous étions nombreux et avons pu ressentir à cette occasion, l'esprit de communauté qui nous relie. Nous avons terminé par un repas canadien varié et alléchant. Merci à tous!

Dès ce mois de septembre, nous avons un nouveau sous-locataire Monsieur Jean-Luc Berthoud, eurythmiste. Nous lui souhaitons également la bienvenue!

En espérant un bel automne qui succède à cet été si plein de soleil et de couleurs,

Martine Delay Vichery

Agenda

GENÈVE

LAUSANNE

septembre

Saint-Michel

lundi 29 9h30 L'ACTE DE CONSÉCRATION

mardi 30 16h30 Séance du comité

octobre

jeudi 2 9h30 L'ACTE DE CONSÉCRATION

10h30 L'évangile de Matthieu

samedi 4 14h30 Rencontre "sur le seuil"
16h30 Cercle de biographie

dimanche 5 9h30 L'ACTE DE CONSÉCRATION

10h40 L'OFFICE DOMINICAL

11h00 Allocution sur la St Michel

dimanche 12 9h30 L'ACTE DE CONSÉCRATION
10h45 L'OFFICE DOMINICAL
11h00 Allocution sur la St Michel
pour les confirmands et adultes

jeudi 16 9h30 L'ACTE DE CONSÉCRATION

10h30 L'évangile de Matthieu

15h00 Groupe à Annecy

samedi 18 14h30 Rencontre "sur le seuil"
16h30 Cercle de biographie

dimanche 19 9h30 L'ACTE DE CONSÉCRATION

10h40 L'OFFICE DOMINICAL

11h00 Cours de religion

samedi 25 9h30 L'ACTE DE CONSÉCRATION
10h30 L'évangile de Jean
13h00 Séance du comité

GENÈVE

LAUSANNE

dimanche 26	9h30	L'ACTE DE CONSÉCRATION
	10h45	Café convivial
mardi 28	16h30	Séance du comité
jeudi 30	9h30	L'ACTE DE CONSÉCRATION
	10h30	L'évangile de Matthieu

Temps Trinitaire

novembre

samedi 1er	16h00	Moment pour les défunts
dimanche 2	9h30	L'ACTE DE CONSÉCRATION
	10h40	L'OFFICE DOMINICAL
	11h00	Réunion communautaire
jeudi 6	9h30	L'ACTE DE CONSÉCRATION
	10h30	L'évangile de Matthieu
vendredi 7	18h00	Moment pour les défunts
dimanche 9	9h30	L'ACTE DE CONSÉCRATION
	10h45	L'OFFICE DOMINICAL
	11h00	Cours pour les confirmands

Lundi 10 au jeudi 13 novembre, Synode régional à Walkringen

samedi 15	10h00 à 17h00	Comités réunis	14h30	Rencontre "sur le seuil"
			16h30	Cercle de biographie
dimanche 16	9h30	L'ACTE DE CONSÉCRATION		
	10h40	L'OFFICE DOMINICAL		
	11h00	Cours de religion		
mardi 18	16h30	Séance du comité		
jeudi 20	9h30	L'ACTE DE CONSÉCRATION		
	10h30	L'évangile de Matthieu		
samedi 22	9h30	L'ACTE DE CONSÉCRATION		
	10h30	L'évangile de Jean		

GENÈVE

LAUSANNE

dimanche 23

9h30 L'ACTE DE CONSÉCRATION
10h45 Café convivial
11h00 Réunion communautaire

Avent

dimanche 30

9h30 L'ACTE DE CONSÉCRATION
10h45 L'OFFICE DOMINICAL
11h00 Allocution sur l'Avent

décembre

jeudi 4

9h30 L'ACTE DE CONSÉCRATION
10h30 L'évangile de Matthieu

dimanche 7

9h30 L'ACTE DE CONSÉCRATION
10h40 L'OFFICE DOMINICAL
11h00 Allocution sur l'Avent
16h30 LE CHEMIN DE L'AVENT

dimanche 14

9h30 L'ACTE DE CONSÉCRATION
10h45 L'OFFICE DOMINICAL
11h00 Cours pour les confirmands

mardi 16

16h30 Séance du comité

jeudi 18

9h30 L'ACTE DE CONSÉCRATION
10h30 L'évangile de Matthieu

dimanche 21

9h30 L'ACTE DE CONSÉCRATION
10h40 L'OFFICE DOMINICAL
11h00 Cours de religion

Noël

jeudi 25

minuit L'ACTE DE CONSÉCRATION
7h 30 L'ACTE DE CONSÉCRATION
petit déjeuner en commun
9h 30 L'ACTE DE CONSÉCRATION
10h45 L'OFFICE DE NOËL pour les enfants
11h15 Histoire et chants de Noël pour tous

vendredi 26

9h 30 L'ACTE DE CONSÉCRATION
10h 45 L'OFFICE DE NOËL pour les enfants
11h 15 Histoire et chants de Noël pour tous

Contacts

Sebastian Schütze
Prêtre

4 Chemin de Sur-Beauvent
1232 Confignon
+41 22 777 40 03
sebastian.schuetze@bluewin.ch

*absent : du 7 au 11 octobre, 13 au 15 octobre,
24 au 29 novembre et 1er au 3 décembre.*

Synode régional à Walkringen (Bern) :

Lundi 10 au jeudi 13 novembre

*Remplaçant en cas d'urgence pendant l'absence du prêtre :
Michael Bruhn (+41 44 558 39 32)*

Genève

Trésorier

Patrice Cluzant

+33 6 89 21 41 65

cluzant.patrice@orange.fr

Président

Antoine Hayoz

+41 76 36 940 00

antoine.hayoz@hasa.ch

La Communauté des Chrétiens CEC - CH-1232 Confignon

CCP 12-16409-5

IBAN CH83 0900 0000 1201 6409 5, BIC POFICHBEXXX

geneve@communaute-des-chretiens.ch

Vaud

Trésorier

Didier Émery

+41 (0)21 634 92 40

didier.emery@gmail.com

Présidente

Martine Delay Vichery

+41 (0)7 94 01 49 07

martinedvich@icloud.com

La Communauté des Chrétiens, 6 rue de l'Industrie - 1005 Lausanne

CCP 10-83185-0 -

IBAN CH21 0900 0000 1008 3185 0

www.communaute-des-chretiens.ch

*La Communauté des chrétiens
vit de l'engagement et des dons de ses membres et amis*